



elternvereinigung mit. Der Rinderzuchtverband Oberfranken hatte ihn zum Ehrenmitglied ernannt.

Oberamtsrat Edmund Zöller, Eichendorffstr. 26, 8800 Ansbach

Der Frankenbund und der Schriftleiter wünschen dem Jubilar weiterhin Gesundheit und erfolgreiche Arbeit für die fränkische Heimat.

## Professor Dr. Helmut Fuckner zum 70. Geburtstag

Er gehört auf dem Sektor des heimischen Kulturengagements nach Alter wie Noblesse des Denkens zu den "Rittern der fränkischen Ehrenlegion": Universitätsprofessor Dr. Helmut Fuckner, der am 21. Februar 1985 seinen 70. Geburtstag feierte. Von Geburt Schlesier, also aus einem Land stammend, dem Franken in der Nachkriegszeit mehrere engagierte Erforscher seines Kulturgutes verdankt. Fuckners Lebensweg und die meisten seiner vielfältigen Verdienste wurden bereits in Hartmut Hellers Laudatio anlässlich seines 65. Geburtstages (Frankenland, Jahrgang 1980, Februarheft, S. 37–39) gewürdigt.

In seiner vielseitigen Tätigkeit an der Pädagogischen Hochschule Nürnberg und an der Universität Erlangen-Nürnberg entwickelte er als Multiplikator fränkischen Kulturbewußtseins eine weitreichende Initialzündung für kommende Junglehrer. Seine ausgeprägte pädagogische Veranlagung qualifizierte ihn dafür besonders, wobei er auch bis dahin weniger berücksichtigte Gebiete in das Gesichtsfeld seines Unterrichts mit einbezog. Der Unterzeichnete erinnert sich noch deutlich an die Behandlung kunstgeschichtlicher Themen in seinen Lehrplänen, wozu er von Dr. Fuckner eingeladen wurde – eine gute Gelegenheit, in Fuckners pädagogisches Talent lebendigen Einblick zu gewinnen.

Ansbach. 1968 wurde er als tierärztlicher Referent an die Regierung von Oberfranken in Bayreuth berufen. Bis zur Ruhestandsversetzung war er dort als Ltdr. Veterinärdirektor tätig. Nach der Pensionierung im Jahre 1978 kehrte er wieder in seine zweite Heimat nach Herrieden zurück. Hier amtiert der Jubilar heute noch als Vorsitzender der Frankenbundgruppe und im Kirchenvorstand. Für seine Verdienste um die fränkische Heimat und deren Kultur sowie für ein vielseitiges ehrenamtliches Engagement wurde Dr. Eybelein 1970 mit dem Verdienstkreuz am Bande des Verdienstordens der Bundesrepublik Deutschland ausgezeichnet. Der Frankenbund hatte ihm bereits vorher das Große Goldene Bundesabzeichen verliehen. Erwähnt sei Dr. Eybeleins Initiative bei der Gründung der Frankenbundgruppe Ansbach. In Herrieden hat sich der Jubilar durch persönlichen Einsatz 1950 für den Bau der evangelischen Kirche und maßgebliche Mitarbeit am Heimatbuch anlässlich der 1200-Jahrfeier verdient gemacht. Dr. Eybelein arbeitete im Ausschuß der Landes-



Foto: Andreas Möhring, Erlangen

Diese Verdienste sind weithin anerkannt, weshalb hier in erster Linie auf seinen besonderen Einsatz innerhalb der Aufgaben des Frankenbundes eingegangen werden soll. In beneidenswerter Ausstrahlung gelang es Helmut Fuckner auf ungezählten Studienfahrten des Frankenbundes wie der Volkshochschule durch die Verbindung von umfassendem Wissen und die Umsetzung in eine bildhafte Sprache, Fachleute wie interessierte Laien in gleicher Weise in seinen Bann zu ziehen. Die Allgemeinverständlichkeit seiner Interpretation täuscht nicht hinweg über die tiefgreifende wissenschaftliche Fundierung, der sie entsprang. Besonders transparent wurde sie in den dichtgefüllten Informationsblättern, die er beispielsweise vor den alljährlichen Bundesstudienfahrten des Frankenbundes verteilte, die nach Gliederung wie methodisch klarer Gedankenführung förmlich zum Vorstudium herausforderten. Dem Teilnehmer solcher Fahrten war dadurch in seltener Konzentration das erforderliche Rüstzeug an die Hand gegeben, um die Maßstäbe der Themenerkenntnis zu schärfen.

Schon in den vorbereitenden Sitzungen der Bundesleitung des Frankenbundes kristallisierten sich neue Begriffswelten heraus, wobei die von Helmut Fuckner klar definierten "Kontaktlandschaften" zwischen den angestrebten Fahrtzielen meist

regionalen Umfangs eine zentrale Stellung einnahmen. Besonders empfänglich zeigte sich Fuckner für die kulturgeographischen Überlappungen und Verfärbungen in den Randzonen der fränkischen Kulturlandschaft, deren Behandlung er instinktsicher über die heutigen Verwaltungsgrenzen hinaus bis nach Hohenlohe ausdehnte. Seine Zusammenschau reichte von erdgeschichtlichen und kulturhistorischen Vorgängen bis zu landesplanerischen Perspektiven unserer Gegenwart; sie prädestinierten ihn geradezu für die anschauliche Darstellung weitgespannter Zusammenhänge. Der Unterzeichnate durfte dies auf zahlreichen Fahrten in hervorragender kollegialer Zusammenarbeit miterleben. Ähnliche Kriterien waren auch bei den exemplarisch durchgeföhrten Frankenbundseminaren in Schloß Schney maßgebend.

Bei solch weitgespanntem Horizont war Dr. Fuckner besonders geeignet zur Mitarbeit an dem von Conrad Scherzer herausgegebenen 2 Bänden des "Franken-Handbuches". Von ihm wünschte man sich, daß ihm die Neuherausgabe des wertvollen Nachschlagewerkes in zweiter Auflage vergönnt sein möge, er wäre der berufene Mann, auch wenn ihm gewisse gesundheitliche Rücksichten auferlegt sind.

Hinter Fuckners imponierendem Gesamtschaffen steht der Mensch, steht die unverwechselbare Persönlichkeit. Seine geradlinige Denkweise, sein Mut und seine Offenheit, von idealistischem Feuer und missionarischer Begeisterung getragen, bewahren ihm die Zuneigung seiner Freunde und aller Frankenbundmitglieder, sichern ihm die Achtung vor seinem eindrucksvollem Lebenswerk. Für das Bleibende das er geschaffen hat, war die Auszeichnung durch das Bundesverdienstkreuz 1971 mehr als gerechtfertigt. Möge uns der Jubilar noch lange als getreuer Sachwalter fränkischer Kulturpflege und als menschliches Richtmaß in der Heimatkunde erhalten bleiben.

Dr. Ernst Eichhorn, Hermundurenstraße 32,  
8500 Nürnberg

Als Gratulanten schließen sich Frankenbund und Bundesleitung an.